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P2 要聞

隨着阿根廷「球王」美斯領軍的美職聯
球隊國際邁亞密將於下月初訪港並與港隊交
手，加上香港將於今年繼續舉辦一連串國際
盛事，訪港旅客可望較去年全年3,400萬人

次進一步增長。然而，如何完善配套、推出
新猷才是吸引旅客訪港以至過夜消費的關
鍵。民建聯昨於記者會上提出19項建議，
包括向中央爭取重推「一簽多行」和擴大個
人遊至更多內地省市、增加24小時通關的
口岸，以及加大力度吸引中東和東盟旅客
等。

民建聯立法會議員劉國勳表示，內地旅
客仍是去年訪港旅客的主要來源，故特區政
府加強與內地更多省市聯通，是進一步推動

旅遊業恢復與發展的重要措施。他建議把個
人遊城市由現時49個城市進一步擴大至更
多省份或哈爾濱等大城市。他並認為現時是
重推「一簽多行」的合適時機，更建議將
「一簽多行」擴展至大灣區以至其他廣東省
城市，以吸引更多內地客。劉國勳同時指
出，必須加強通關的便利，尤其是增加24
小時通關的口岸，例如深圳灣和香園圍均屬
可考慮。
面對旅客旅遊模式由喜愛購物到注重體

驗的轉型，立法會議員、民建聯民政及文體
事務發言人鄭泳舜提出，可參考海外做法，
推出「HK Pass香港通行證」，讓旅客「一票
多行」，即憑通行證，以優惠價參觀香港的
公私營博物館、景點、參加一日遊項目等。
民建聯副主席、經濟發展事務發言人周

浩鼎表示，他去年曾出訪中東，指當地人對
香港和內地有興趣，但認識不深，建議特區
政府要在當地加強宣傳，提升旅發局在迪拜
設代辦加強支援和宣傳。

民建聯倡推景點通行證吸遊客
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港鐵昨向傳媒表示，因應客運量增長需求，5條鐵路
線（將軍澳線、屯馬線、南港島線、東涌線和迪士

尼線）下周一起非繁忙時段會增加班次。其中在周一至
周四，將軍澳線來往北角和寶琳每班車會由6分鐘減至5
分鐘，來往調景嶺和康城的班次將由12分鐘減至10分
鐘。屯馬線和東涌線於周末和公眾假期的部分時段每班
車時間，會由7分鐘縮短至6分鐘或6.5分鐘。迪士尼線
則會跟隨樂園營運日子，在早上和晚上兩時段，每班車
時間會由20分鐘縮短至10分鐘。
農曆新年期間，港鐵亦會加強列車服務，包括在農

曆年三十晚通宵運作，跨境線的東鐵線列車亦將按需求
增加班次。至於尾班車時間能否推遲，則需要再研究，
港鐵會積極配合特區政府疏導旅客，同時仍需要在收車
後確保有一定的維修時間。農曆新年期間的服務安排，
會稍後適時公布。
港鐵過境鐵路總管張志強表示，政府早前已與港鐵

溝通延長鐵路口岸營運時間的事宜，主要就延長東鐵線
羅湖和落馬洲站服務諮詢港鐵，惟延長時間亦需要顧及
維修工作，「港鐵可以在個別日子做到延長服務甚至通
宵運營，但很難做到一年365天均延長，目前『黃金兩小
時』（即凌晨2時至4時）的維修時間不能再壓縮。」
至於過去一年的總體服務情況，港鐵列車全年班次

總數已回復至疫情前九成。總乘客量方面，本地回復至
疫情前超過90%，跨境回復至疫情前逾70%，全年乘客
車程準時度超過99.9%。高鐵（香港段）去年載客量超
過2,000萬人次，日均提供188班次，突破開通以來紀
錄，當中52%人次為內地旅客。八成高鐵旅客是往來廣
東省短途客，增加約10%。

維持九號風球露天路段停駛

另外，去年10月颱風「小犬」襲港，港鐵因天文台
發出九號風球而停駛機場等露天路段列車，造成大批抵
港旅客滯留機場，被政府要求檢討。港鐵近期已完成檢
討工作，並向政府提交報告，決定維持九號風球下露天
路段停駛，但日後會加強與機管局及政府部門等溝通的
機制，於風季前向乘客宣傳，以及颱風期間如乘客在車
站滯留，會加強協助，如向滯留旅客提供水、食物及充
電等配套，也會做好宣傳講解停駛理由。

自去年全面復常以來，香港公共交通服務逐
步提升。港鐵昨表示，去年全年班次總數恢復至
疫情前九成水平，本地總乘客量是疫情前的逾
90%，跨境旅客亦恢復逾70%。未來一年，港鐵
將持續更新鐵路資產，包括引進單程票和都會票
二維碼，支援更多感應式信用卡出入閘等，務求
為旅客提供更好的服務體驗。港鐵同時宣布下周
一（22日）起，5條港鐵線路的非繁忙時段將於
不同時段加密班次，每星期增加228班車。另港
鐵今年將與內地鐵路單位緊密聯繫，開通更多新
站點。

■國泰的有薪入職培訓，
涵蓋緊急和安全訓練。

旅遊業和航空業的復甦步伐很大程度取決
於人手是否足夠應付需求。為進一步打造優秀
服務團隊，並滿足客運需求，國泰航空於去年
8月開始啟動「內地人才招募計劃」，先後在
北京、廣州、深圳等地區，成功招聘了逾百名
來自內地不同地區的機艙服務員。國泰服務董
事吳潔文日前向傳媒表示，考慮到普通話的顧
客日漸增加，須相應擴大機艙服務團隊的普通
話服務範圍，積極在內地招聘機艙服務員，以
進一步擴大普通話服務團隊，促使國泰航空的
機組人員更加多元化。期望明年將從內地招聘
的人才總數增至約1,500人，以對應來自世界
各地乘客的需求。

心理學知識助速知顧客需求

來自廣州的蘇小姐是首批內地機艙服務
員之一，原本於加拿大一所大學主修心理學
的她，毅然選擇於去年畢業後應聘國泰機艙
服務員。她在分享時指出，縱然很多人覺得
心理學與機艙服務員的性質為「專業不對
口」，但心理學的專業知識可讓她更敏銳地

發現顧客的需求，能為他們第一時間送上貼
心服務。
從小喜歡旅行的蘇小姐認為，她與國泰的

緣分命中注定，「我很喜歡探索不同文化，加
入國泰的主因是這間公司十分重視多元文化的
共融，有機會與來自世界各地的同事一起工
作。」對於人生中第一個工作航空之旅，是於
本月14日飛往日本。她形容心情非常激動，希
望能將這份工作變成終身職業。
一直對國泰航空情有獨鍾的吳先生亦為是

次內地人才招募計劃中成功應聘的一員，來自
南京的他指，早於大學時間已與國泰航空結
緣，「當時我在澳洲一間大學主修會計，因那
時內地沒有直航布里斯班的航班，因此我首次
乘坐國泰航班，由上海經香港飛過去。在漫長
的飛行時間當中，國泰航空的專業團隊所提供
的優質服務令我留下了深刻的印象，自此加入
國泰便成了我的夢想。」他期望日後能在國泰
一直追尋自己的夢想，成為旅客與國泰航空的
黏合劑，繼續為來自不同國家及地區的乘客提
供最窩心的服務。

國泰招逾百內地空姐空少
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